

BAB V

KESIMPULAN, KETERBATASAN, DAN REKOMENDASI

5.1 Kesimpulan

Penelitian ini dilakukan bertujuan untuk menganalisis pengaruh variabel independen yang terdiri dari ukuran perusahaan, profitabilitas, umur *listing*, jenis auditor, ukuran komite audit, dan jumlah rapat komite audit terhadap pengungkapan modal intelektual sebagai variabel dependen. Berdasarkan hasil uji dan analisis pada bab sebelumnya menunjukkan bahwa ukuran perusahaan, profitabilitas, jenis auditor, ukuran komite audit, dan jumlah rapat komite audit berpengaruh signifikan dan positif terhadap pengungkapan modal intelektual. Umur *listing* tidak berpengaruh signifikan terhadap pengungkapan modal intelektual.

Hasil penelitian menunjukkan semakin tinggi tingkat ukuran perusahaan maka akan meningkatkan pengungkapan modal intelektual, hal ini disebabkan karena semakin besar perusahaan semakin besar pula perhatian atau sorotan *stakeholder*. Perhatian para pemangku kepentingan tersebut akan semakin tinggi dengan semakin besarnya perusahaan karena dampak maupun pengaruh ekonomis, sosial maupun aspek lainnya terhadap lingkungan (Suhardjanto & Wardhani, 2010).

Hasil penelitian juga menunjukkan semakin besar profitabilitas perusahaan, maka kemampuan finansial perusahaan semakin naik, atau kemampuan keuangan perusahaan semakin baik, sehingga kesempatan untuk meningkatkan pengungkapan modal intelektual semakin besar (Suhardjanto &

Wardhani, 2010). Semakin besar dukungan finansial perusahaan akan semakin banyak pengungkapan informasi termasuk pengungkapan (Haniffa dan Cooke, 2005).

Hasil penelitian juga menunjukkan semakin tinggi ukuran komite audit semakin tinggi pengungkapan modal intelektual. Hal ini dikarenakan peran komite audit adalah untuk meninjau penyusunan laporan keuangan perusahaan serta pengungkapan informasi-informasi yang relevan seperti modal intelektual (Taliyang & Jusop, 2011).

Hasil penelitian menunjukkan bahwa pemilihan jenis auditor *big four* dapat mempengaruhi pengungkapan modal intelektual. Perusahaan yang diaudit oleh *big four* lebih banyak mengungkapkan pengungkapan modal intelektual daripada perusahaan yang diaudit oleh perusahaan audit lain (Ferreira & Branco, 2012). Perusahaan audit *big four* memberikan kualitas audit yang relatif lebih tinggi daripada perusahaan audit non *big four* dan bahwa ini dihargai oleh pasar ekuitas (Azizkhani *et al.*, 2010).

Hasil penelitian juga menunjukkan bahwa semakin tinggi jumlah rapat komite audit maka semakin tinggi pengungkapan modal intelektual. Hal ini dikarenakan aktivitas komite audit merupakan faktor penting dalam tindak pengawasan manajemen (Taliyang & Jusop, 2011). Li *et al.* (2012) menyatakan bahwa dengan melakukan rapat yang lebih banyak, maka dapat terjadi tingginya tingkat pengawasan semua masalah laporan keuangan dan termasuk pengungkapan modal intelektual.

Hasil penelitian ini juga menunjukkan bahwa umur *listing* tidak berpengaruh terhadap pengungkapan modal intelektual. Hal ini dikarenakan perusahaan yang baru terdaftar pada Bursa Efek lebih cenderung akan mencari dana dari luar bisnis untuk mengumpulkan dana dibandingkan dengan perusahaan yang terdaftar lebih lama yang mungkin memiliki peluang pertumbuhan atau memiliki akses dana eksternal (Whiting & Woodcock, 2011).

5.2 Keterbatasan Penelitian

Penelitian ini memiliki beberapa keterbatasan antara lain:

1. Masih adanya variabel lain yang tidak terdapat dalam model penelitian ini yang dapat mempengaruhi variabel dependen penelitian ini.
2. Banyak laporan tahunan perusahaan yang terdaftar di BEI sulit dicari di website IDX dan website perusahaan.

5.3 Rekomendasi Penelitian

Rekomendasi-rekomendasi yang dapat dijadikan pertimbangan untuk penelitian di masa yang akan datang sebagai berikut:

1. Menambahkan variabel yang berhubungan dengan struktur dewan contohnya dewan independen (Zulkarnaen & Mahmud, 2013; Li *et al.*, 2012; White *et al.*, 2007; Rashid *et al.*, 2012; Ishak & Al-Ebel, 2013), dewan komisaris (Cahya, 2013), dan komisaris independen (Nugroho, 2012).

2. Mencari sumber lain selain website IDX dan website perusahaan, sehingga dapat memperbanyak sampel penelitian.